

Sábado 1.º de abril de 1931

Periódico de la mañana

El Correo de Guipúzcoa

Información elecciones

Año XIV — Núm. 5.473

LAS CORTES

EN EL CONGRESO

El debate Ferrer.-Sesión borrascosa.-Habla La Cierva.

(Por teléfono)
(De nuestro corresponsal)

1,15 m.

Antes de la sesión

La opinión general en los círculos políticos es de que el debate sobre el proceso Ferrer está adquiriendo características muy peligrosas, dada la excitación y efervescencia que se nota entre determinados elementos.

Por parte del público ha decadido el interés, sobre todo al saber que iba a hablar Sallíes, que tiene fama de la-tos.

Por esta razón hubo desde primera hora bastante animación en el Congreso.

Se notó la presencia de más militares vestidos de paisano.

El gobierno había tomado mayores precauciones para evitar que surgieran protestas semejantes a las del día pasado.

Canales acudió desde primera hora al congreso confirmando extensamente con el conde de Romanones.

También fueron bastantes temprano al ministerio de la Guerra, quienes antes conferenciaron con el capitán general.

Estas conferencias han sido muy comentadas.

En las puertas del Congreso había mucha más policía que en días anteriores.

El ministro de la Gobernación había tomado así como el presidente de la Cámara enormes precauciones.

Se abre la sesión

A las tres cuartas de la tarde se abre la sesión, presidiendo el conde de Romanones.

En el banco azul se hallan desde primera hora Canales y el ministro de Gracia y Justicia y más tarde el de la Guerra y Gobernación.

Inmediatamente se entra en el debate Ferrer.

El conde de Romanones concede la palabra a Sallíes.

Este comienza diciendo que al final del debate van a presentarse dos proposiciones, una pidiendo se exijan responsabilidades a los ministros del partido conservador que intervienen en el proceso y otra pidiendo que inmediatamente se proceda a la revisión del proceso Ferrer.

Esta última dice que será presentada por Soriano y Maquílades Alvarrez.

Agrega que él está conforme con las dos.

Muestra que él va a procurar satisfacer los deseos del presidente del consejo, que quiere cortar el debate.

Pero todavía—añade—no se ha dicho la última palabra, y hay que exigir responsabilidades a quien sea.

Agrega después que por una mala interpretación se han producido las manifestaciones en el extranjero.

Tampoco dice yo que se trata de una provocación.

Todo procede del mal origen del proceso.

La Cierva pide la palabra.

Sallíes sigue su discurso y dice que el auditor general ha cometido faltas.

El presidente le llama al orden. (Primer escándalo de la tarde.)

Sallíes.—No es imponente su señoría. No estoy a ningún encapuchado o un funcionario público.

Ferrer—agrega Sallíes—tanía por costumbre ir dos veces por semana a la barbería de Premiá del Mar, para soltarse el bigote y la barba que los tenía blancas. (Rumores y risas incluso en los bancos republicanos).

Sallíes bromea para decir lo de la falsetección en que según él, el auditor general faltó a la verdad al haber contado que salió de la barbería de Premiá al final del todo para ponerse al frente de las masas y llevarlas a la destrucción.

El auditor—añade—sometió otra falsetección al decir que Ferrer apareció por las calles de Barcelona los días 26 y 27 de Julio.

Manifiesta que para comprobar esto se preparó la declaración de dos soldados de caballería.

Nuevos rumores y protestas, y llena al orden.

Sallíes.—No os apureis, hablo de la preparación en términos jurídicos, como si se dijera una orden de preparar una diligencia.

Varías voces.—¡Ah! ¡Oh!

Después habla de varias declaraciones.

Alude a los prejuicios y manifiesta que fueron despejados del desglose.

Manifiesta que va a presentar un gráfico de la situación que interesa a la mayoría de los diputados porque no la conocen.

Lee una extensa lista de documentos que aparecen en las páginas del proceso.

Dice que para que no se sepan los últimos documentos se dirigen ahora a Canales pidiendo apoyo, porque tienen impaciencia de que se acabe el debate.

Estas palabras promueven una protesta casi general. Los diputados se levantan e injurian sin cesar sobre todo los republicanos y conservadores.

Voces de la mayoría. Esto es intolerable. No se puede soportar.

El escándalo arrecia y Romanones agita incesantemente la campanilla.

El orador pide descanso porque dice que se encuentra fatigado.

está más alto, que está por encima de aquél.

Si el código de justicia militar no los juzgara el código del honor les acusaría y los juzgaría.

En estos momentos hay una expectación enorme.

En medio del silencio más sepulcral se levanta a hablar La Cierva.

Cociceza su discurso diciendo que obligado por la necesidad de defenderse contra las calumnias y falsedades que se han vertido contra él, va a hablar ahora.

Añade que tenía el propósito de no intervenir hasta después que lo hubiesen hecho todos quienes habían de intervenir en la discusión del proceso para después recoger de una vez todas las incertidumbres y errores, porque se reservaba el derecho de rectificar por si tiene necesidad de intervención.

Añade después que ordenó la impresión del proceso Ferrer con todos sus antecedentes, porque todo lo escrito ha de pasar a la historia y un asunto que debe pasar a la historia con todo lo que va archivado, no puede ir para que se acuerde maliciosamente todo lo escrito targayando los hechos, haciendo campañas insidiosas contra el Ejército y opuestas a la dignidad y al honor de ese Ejército heróico y glorioso.

Dice después que va a hablar claramente, explicando todo el proceso y las acusaciones que contra él se han dirigido.

Esas campañas de acusación indignan y se han sostenido en España y fuera de España antes de ser Ferrer juzgado, intenta de ser fucilado, calificándose la detención de Ferrer como obra de la resolución.

Las consecuencias eran de un carácter político que tendían contra el Ejército, contra la Patria, y contra el régimen.

Agrega que ahora es preciso ya que se ha llevado el debate por un camino político y ya que ellos han dicho todo, hablar al país para que cumplieran su sentimiento de patriotismo no se deja explotar.

Manifiesta que va a hablar con libertad, documentalmente para mostrar al Parlamento cuanto es necesario saber.

Dice que es preceiso remontarse a la última etapa de Ferrer sin dejar de tener en cuenta su vida.

Agrega que ya se presenta ante del atentado de la calle Mayor y dice que la labor de Ferrer fue siempre la de organizar movimientos revolucionarios que lo puso de manifestante con la explosión de la calle Mayor y se hizo visible con los ataques desarrollados en Barcelona.

Se extiende en consideraciones sobre la campaña que se hizo en Europa a raíz del fusilamiento de Ferrer.

Añade después que no va a defensar a los tribunales que juzgaron al fusilado de Montjuich, porque no tiene necesidad de defenderlo porque va a atacar a quienes le han sacado.

El tribunal que juzgó y sentenció a Ferrer cumplió con su obligación y es una infamia dudar del honor, de la dignidad y de la conciencia de aquellos que además de oficiales eran ciudadanos y hombres honrados que supieron cumplir como soldados y cumplieron la ley como hombres de honor, ajustándose a su conciencia.

La Cierva continúa su discurso que es verdaderamente enorme.

Va documentadamente, hasta tal punto que es imposible trasmitir.

A las diez y media de la noche sigue hablando, después de un breve descanso.

1,15 m.

SEÑADO

A las 3,40 se declara abierta la sesión.

Preside el señor Montero Ríos.

En el banco azul el ministro de Marina.

Se lee y aprueba el acta y se entra en el orden del día.

Sigue la discusión sobre el proyecto de ley de ascenso de los sargentos de infantería de Marina.

El señor Sánchez Albornoz comienza un turno en contra.

Dice que hay en Mérida 1566 individuos de tropa y 1566 jefes y oficiales.

Le contesta en nombre de la comisión el señor Loigorri.

Última hora

(Por teléfono)

(De nuestro corresponsal)

A última hora hemos recibido el siguiente telegrama:

Madrid 3,10 m.

En Madrid reinan enormes agitaciones políticas.

Se da como seguro que mañana mañana surgirá la crisis total.

Se habla de un gabinete de fuerza. Por los círculos políticos circulan muchos nombres de generales.

Ignorase cuál será la situación.

Hay una expectación terrible. La excitación es generalísima por los ataques iniciales de los republicanos.

El escándalo va tomando proporciones extraordinarias.

El ministro de la Gobernación entra votos y protestas, dice:

Yo he cumplido con mi deber al defender al Ejército de las injurias que contra él se han dirigido.

Sigue el escándalo. Cada vez mayor.

Sallíes interrumpe. El vocero es ensordecedor.

Al fin se restablece la calma y Alonso Castrillo sigue hablando.

Dice que no quiere hablar del proceso.

El escándalo que vuelve a rerudecerse impide oír al orador.

Canales pide que se siente el ministro.

El ministro de la Gobernación.—El tribunal que juzgó a Ferrer lo somponen un jefe y seis oficiales, todos dignísimos y cumplieron con sus deberes de conciencia al dictar sentencia.

Sallíes.—Se ha censurado a un jefe y a varios oficiales, pero no se ha tratado al ejército.

El ministro de la Guerra.—Eso es el Ejército. Es el Ejército todo lo que depende del ministro de la Guerra.

Soriano se interrumpe.

El ministro de la Guerra.—Eso es el Ejército, son el Ejército y habla de tener entendido que el Ejército, además del Código de Justicia militar, tiene el Código del honor, que

na de los grandes méritos que todos recorren en don Gervasio Aramburu.

Director Gerente del mismo es don Antonio de Elexpuru y subdirector don José María Mendia.

Aseguramos muchas operaciones al nuevo Banco dada la solidez con que emplea a funcionar.

Vida política

(Por teléfono)

(De nuestro corresponsal)

Los sin trabajo.

En la Casa del Pueblo se han reunido los obreros sin trabajo y han acordado solicitar de las autoridades que hagan lo posible por su pronta colocación.

La opinión espera que los obreros sean atendidos en su petición y confía en que los poderes públicos remediarán hasta donde puedan, la actual situación que éstos atraviesan.

Cuestión en pie

Sigue latente el pleito de las elecciones provinciales entre los señores Foronda y Pejol.

El candidato proclamado señor Pejol, que lo fué por once votos de mayoría, dice que no está dispuesto a renunciar el voto, como quieren los partidarios de Foronda.

El debate es objeto de acaloradas discusiones y apasionados comentarios.

DESDE IRUN

De foot-ball

Mañana día 2 del corriente mes, será probable presentar la lucha entre el primer equipo del «Athletic Club de Irún» y el segundo de la Sociedad del «Racing».

Sabido es por todos el poder que tienen el «Racing» y la inferioridad del «Athletic», pero no dudamos en los jóvenes «equivalentes» del «Athletic», conseguirán el triunfo (porque es casi imposible) pero si dejar el pueblo bien puesto.

La comunión de los niños Ayer de 30 tuvo lugar la comunión de los niños que estudian el catolicismo en vascongo.

Al año que resultó grandioso, impetuoso y sarmiento sencillo, son numerosas numerosas familias que acuden a acercarse a la sagrada mesa a robar el pan de los cielos.

Felicitamos efusivamente a los comuniones y a sus respectivas familias.

En el Círculo Carlista

Noticias estos días una gran movimiento de socios.

Han sido agregados a la lista de los existentes varios socios, siendo necesario agrandar el cuadro que en cierta medida repuesto.

Vemos con agrado este aumento de socios, y los servicios trabajos de la Asociación de propaganda jaunista, que van demostrando tener palabras de caballero. Todos los jaunistas os miran con una sonrisa satisfactoria y aplauden vuestros hechos, y ahora permite una palabra de aliento.

Seguid en vuestra empresa jaunistas, acudid donde sea necesario y para eso obtendréis el apoyo de todos los amigos.

ALFABETO

El match de ajedrez

Ayer se jugó un interesante match de ajedrez.

El distinguido periodista ruso y maestro de ajedrez Mr. Bischhoff jugó ayer tarde a las siete y media las partidas a la vez.

De los ocho partidas logró ganar dos, venciendo únicamente los aficionados señores Mateu y Conde.

Excusamos decir que juega mu-chísimo y con rapidez verdaderamente sombrío.

En todos los tableros llevó las blancas y con ellas, por tanto, la victoria.

Cuando llegó Scott al campamento de los noruegos, éstos se preparaban a emprender el viaje por tierra.

Scott, después de haber tomado en parajes cercanos a los compatriotas, ha enviado a Nueva Zelanda el «Terra Nova» para que sea provea de carbón y de víveres.

El oficial que manda el buque ha entregado a las autoridades de Auckland una carta de Scott.

En ella dice éste que ha encontrado sobre los hilos de la expedición neozelandesa del capitán Amundsen.

Este expedición salió de Cristiánia en 1909, y desde entonces no se había sabido nada de él.

Amundsen mandaba al vapor «Fram», que iba cargado de víveres y combustible, herramientas, explosivos, armas, instrumentos científicos y ropas.

El «Fram» no había sufrido nada en su viaje para así encontrar apoyo entre los hilos.

Cuando llegó Scott al campamento de los noruegos, éstos se preparaban a emprender el viaje por tierra.

—La expedición americana del doctor Mawson ha desembarcado también en estas tierras antárticas.

Según mis noticias, Mawson y los suyos han abandonado ya su buque y se dirigen hacia el Polo.